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刘鹏：
“脱钩”年底能够完成

在17日的足球改革发展工作会
议后，国家体育总局局长刘鹏在接受
采访时明确表示，体育总局与中国足
协的脱钩，在今年年底将能够完成。

刘鹏说，今天正式宣布（《中国足
球协会调整改革方案》），表明中国足
协的调整改革，以及国家体育总局和
中国足协的脱钩，就正式开始了。

“至于时间，因为我在情况介绍
中讲到，还有若干的细化配套政策，
在进程当中要不断完善；另外还涉及
中国足协的章程修改等问题，也需要
一定时间。我想今年年底的话，都能
完成。”他说。

对于脱钩后中国足协新的角色
和责任，刘鹏做了进一步阐述。他
说，对中国足协来说，既是“改革的实
践者”，也是“被改革者”，既是充分的
自主权接收者，也是更大责任的承担
者，应该说是光荣的使命和重大的责
任，同时都落在肩上了。

“如果用一个比较形象的话来
说，以前没脱钩，（足协）可能有些事多
少还要‘等靠要’。现在的话，要自主
作战，主动应对可能出现的一系列矛
盾和问题，去解决，当然是责任重大
了。真是机遇和责任同时落在了肩
上，也正因为如此，才有了巨大动力。”

谈到中国足协未来的发展前景，
刘鹏说，中国足协在包括内部机构的
设置、工作计划的制定、薪酬和分配
制度、管理、国际专业交流等方面，都
有充分的自主权。因为改革就是解
放生产力，改革就是破除影响发展的
障碍，“有了这样的措施，相信中国足
协会焕发出新的活力，对这一点，我
们抱有充分信心”。

在脱钩后，如果足协需要，刘鹏
表示，体育总局还是会给予帮助。他
说，作为体育总局，还是要“扶上马、
送一程”，今后重点在指导和帮助，需
要帮助的时候，总局都会尽力而为。

此次足协的调整改革，并不是一
个运动项目的事，还有更为宏观的重
要性。刘鹏指出，这不仅是“振兴中
国足球在体制机制改革上非常重要
的一步”，同时对体育的管理、体制的
改革，也将起到示范和引领的作用。

据新华社电

《中国足球协会调整改革方案》

的公布（以下简称《足协改革方案》），

是继《中国足球改革发展总体方案》

（以下简称《方案》）之后的第一个国家

层面的足球改革发展重要配套文件。

中国足球改革发展涉及方方面面，

但体制改革无疑是扫清障碍的重要破

题点。作为《方案》明确列出的改革目

标，中国足协与国家体育总局脱钩标志

着足球体制改革启动破冰之旅，正式进

入实施阶段，具有里程碑意义。

足协脱钩之所以万众瞩目、众望

所归，是因为在政社不分、社企不分

的背景下，足球管理部门长期用行政

手段管理社会化、职业化程度颇高的

足球事务，造成该管的没精力管好，

不该管的到处都管，疲于奔命，既影

响了足球运动的发展，也阻碍了社会

各界参与足球的积极性。

此次明确足协社团法人的地位，

进而撤销足球运动管理中心，就是要

真正按照足球发展规律办事，实现去

行政化和协会实体化。中国足协对

足球的管理从而实现从行政化到社

会化、专业化的转变。

政社分开了，才能各司其职，权

责分明，这既是政府简政放权的应有

之义，也是防止官商一体、再次出现

足球官员大面积腐败的有效手段。

政社分开后，给予足协人事、财

务、机构、外事和规划五大自主权，是

为足协更好地按照足球管理规律开

展工作而“松绑”。今后就不会再出

现蔡振华作为足协主席督战女足世

界杯还受到“公务出国”限制的尴尬

局面，足协也可以摆脱事业单位“编

制”的束缚而聘用更多的社会专业人

才，同时在酬薪方面拥有自主权也有

利于激发内部活力。

足协脱钩，社会大众千呼万唤的

足球体制改革终于迈出了实质性的

一步，应该为之喝彩。但中国足球积

重难返，足协脱钩并不意味着一切问

题都会迎刃而解。我们要有久久为

功的思想准备。

脱钩后的中国足协虽然是“根据

法律授权和政府委托管理全国足球

事务”，但脱掉了“官皮”后，在中国社

会行政化色彩颇浓的背景下，一个

“非政府社团法人组织”如何有效统

领社会关注度高的全国足球事务，仍

会遇到许多难题需要破解。

足改要避免“一管就死，一放就

乱”的局面，关键是政府部门要转换

角色到位，既要简政放权，也不能消

极无为，而是要恪守职责，做好服务

和监管。这里指的政府部门绝不仅

仅指国家体育总局。足球作为社会

关联度极高的项目，其改革与发展考

验着社会治理体系和治理能力的高

下。脱钩后的中国足协不是哪个部

门的足协，足球也不再是体育部门的

“家事”。今后，在教育、税务、工商、

财政、司法、住建等多方面都需要出

台配套改革措施，部际联席会议也需

要发挥国家层面的实质性统领协调

作用，为足协开展工作和足改方案落

实保驾护航。正如《足协改革方案》

中强调，“体制改革是系统工程，需要

理清改革中各类政策要素之间的逻

辑关系，避免单兵突进”。

足协脱钩迈出了最重要的一步，

但足球改革是“一揽子改革”，不能就

此止步。在《方案》十大改革举措中，

职业联赛管理体制改革、成立职业联

赛理事会同样意义重大。联赛上接

国家队，下带青少年足球，是目前体

育市场最活跃、最具潜力的组成部

分，也是体育产业实现“五万亿”目标

的重要驱动力和载体。

联赛体制改革可能比足协脱钩

牵涉事项更多，包括俱乐部股权多元

化、实现与资本市场对接、改善联赛

盈利模式、建立转播权市场竞争机制

等许多具体环节。因此，理顺中国足

协和职业联赛理事会两个社团法人

以及与中超公司等的关系和分工，明

确管理职责，明晰联赛产权，保障俱

乐部投资人利益，应该成为下一步改

革的切入点。

中国足球改革任重而道远。

据新华社电

足协脱钩 足改任重而道远

青年报记者 张逸麟

本报讯 按照昨天公布的《中国
足球协会调整改革方案》，中国足协
与体育总局正式脱钩，这一改革在中
国体育领域有“试验田”的意义，对于
中国足球更有着非凡的意义，而在展
望美好前景的同时，改革的难度同样
不小。前上海体育局局长、现任国务
院足球改革办公室副主任李毓毅接
受本报记者采访时，就提出了目前足
球改革的三大难点：路怎么走？人怎
么办？钱从哪里来？

路怎么走？
足协与总局脱钩，既是中国体育

的“先锋”，也是“拓荒者”，并没有可
借鉴之路，而未来的每一步至关重
要，可谓牵一发动中国体育的全身。
李毓毅表示，其实路已经设计好了，
难点是怎么去走，“最重要的则是必
须按照《中国足球改革总体方案》的
50条改革措施去走，坚持解放思想，

实事求是，大胆突破，改革创新。”李
毓毅说，“路已经有了，难的是怎么走
下去，这50条措施涵盖了方方面面，
但在真正实施起来你还是会遇到许
多突发问题，而如何解决好这些问题
很关键。我觉得足协首先就必须敢
于担当，敢于去面对这些挑战。”

人怎么办？
与许多国企改革一样，足协与总

局脱钩、去行政化，带来一个直接的
问题是如何安排好目前足协的工作
人员，以及如何吸引其他人才的加
入。目前足协的在编人员必须面对
一次性的去留抉择，留在足协，意味
着将失去事业编制，而要继续拥有事
业编制，则必须离开足协，由总局在
系统内统筹安排工作。在李毓毅看
来，足协自然希望在保留原来班子的
同时，吸引更多的人才，“但我们不是
硬要把人留下来，重要的是留下来的
同志，如何发挥他们的能量。足协应
该对热爱中国足球的人有足够的吸

引力，所以我们要广纳贤才，积极吸
收各个领域优秀人才加入充实工作
队伍，同时要点燃他们对中国足球的
激情，发挥他们的智慧。”

钱哪里来？
与总局脱钩后，足协被“彻底放

权”，与此同时，也必须自负盈亏。按
照《方案》，与总局脱钩改革完成后，
足协不再作为中央预算单位，执行民
间非营利组织会计制度，单独建账、
独立核算。政府“断奶”，那么足协钱
从哪里来？“只有一个答案：钱从社会
来。”李毓毅说，“中国足球市场的潜
力和前景有目共睹，而足球改革的一
个关键就是引导和带动市场的发展，
当‘社会化’做好了，激活了市场，那
么钱从哪里来也就会解决了。”

路该怎么走、人该怎么办、钱从哪
里来？与其说是三个难点，其实也就
是这次足协与总局脱钩的三大重点，
克服了这些难点，足协的“去行政化”
和“社会化”的改革自然会一路坦荡。

路，人，钱——足改三大难点
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国家体育总局副局长、中国足球协会主席、国务院足改办主任蔡振华在昨天足协发布会前向记者致意。 新华社 图


